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Anfrage:

Nachnutzung DYckerhoff-Aroal

Am 21.6.2023 hat sich der Denkmal- und Gestaltungsbeirat mit dem Dyckerhofi-Areal am

Amönebuiger Rheinufer befasst:

Die Liegenschaften bestehend aus Neufert-Hochhaus, Turbinenhalle, wasserturm, Villen am

Rn"in io*i" der Tennisanlage bis zur Hafeneinfahrt wurden 2021 von der

Sialtent*icKungsgesellscnäft Wiesbaden (SEG) erworben. Das Gebi€t ist Teil des

Rhein. Main. UfeiKonzeptes, welches an dieser Stelle eine durchgehende Fuß- und

naowegäverbinOrng entlang der Ufezone bei gleichzeitigem Erhalt der Hafennutzung

anstreUi. Das Enseäble steht unter Denkmalschutz. Oaruber hinaus liegt das Areal im HQ-

roö e;i"n «roo-jähriges Hochwasser möglich). Fur das Gebiet besteht kein

recrrtsverbindticher Be6auungsplan, es ist jedoch au-fg1! seiner Umgebung als

i"Jr"tii"g;bi"t fctl zu Oetrac-htLn (s 3a Abs. 2 eauGB). Da sich im näheren Umfeld mehrere

§ior.tärrnäii"u" Leinden, gitt hiardie Seveso-lll- oder Störfall-Richtlinie' nach derie nach

Nutzung entsprechende Sicherheitsabstände einzuhalten sind'

die" .äcnt oie Frage einer NachnuEung der Gebäude schwierig. Der Gestaltungs-. und

öenkmalbeirat rät v-on einer weileren BeLauung des Grundstücks ab, bevor sinnvolle

f..f rär"ö"" iU.O"n Bestand gefunden worden iind. Keinesfalls soll die architeponische
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Wrkung des Bestandes durch weitere Bebauung beeinträchtigt werden.
Als erste Entwurfsidee für mögliche Nachnutrungen der denkmalgeschÜtzen Turbinenhalle
wurde seitens der SEG Anfang 2023 ein "Box-in-the-Box-Konzept" vorgestellt, mit dem durch
"lntegration von eingestellten autarken BaukÖrpern in Holzbauweise Raum fur Start-ups,
Innovations- und/oder Laborräume" geschaffen werden soll.
lm weiteren Verlauf sollte in enger Zusammenarbeit zwischen der SEG und den
entsprechenden Fachämtern ein städtebauliches und freiraumplanerisches Leitbild erstellt
werden.

lch frage den Magistral,

W€lche Ergebnisse gibt es bei der Erarbeitung eines städtebaulichen und
freiraumplanerischen Leitbilds fur das Dyckerhoff'Areal?

Sind mittlerweile Nachnutzungen,

a) für das Neufert-Haus

b) ftir die Turbinenhalle

gefunden worden?

Zur Beantwortung lhrer Fragen hat mir die SEG Folgendes mitgeteilt

Das Areal bzw. Pro.jen befindet sich nach einem rund neunjährigen Leerstand nun am Anfang

eines intensiven und zeitaufwendigen Revitalisierungsprozesses. lnnerhalb dieses Prozesses

sind nicht nur eine Vielzahl an unterschiedlichen Unteßuchungen, Vorbereitungsmaßnahmen

und Abstimmungen durchzufÜhren, es sind auch die verschiedenen vorstellungen und

wünsche aus Politik, verwaltung und Öffentlichkeit mit den intemen Nachnutzungsslrategien

und den NachnutzungsmÖglichkeiten übereinander zubringen. Dieser Prozess nimmt

erfahrungsgemäß sehr viel zeit in Anspruch und bildet die Grundlage für den nachhaltigen

Erfolg der Revitalisierung.

zür vorbereitung der anstehenden Aufgaben, zu denen zu einem späteren ZeitpunK auch die

angesprochene Erstellung eines städtebaulichen und freiraumplanerischen Leitbilds gehört,

wird aktuell die Ver- und Entsorgungskonzeption mit den zuständigen B€trieben, dem

Regierungspräsidium Darmstadt sowie der Firma Dyckerhoff planerisch betrachtet. Der Ver-

und Entsorgungskonzeptton kommt im vodlegonden Fall eine besondere Rolle zu, da das

weiterhin bestehende Dyckerhoff-Werk eine Melzahl an B€standsleitungen und -kanälen auf

dem ProjeKgrundstück weitemuEen wird und diese damit nicht nur zu sichern, sondem auch

eine der Grundlagen bzw. Leitplanken fÜr das angesprochene und später anstehende

städtebauliche und frsiraumplanerische Leitbild darstellen

Für die ehemalige Kraftwerkshalle werden vor der umnutzung konkrete lnteressenten
gesucht. Für dai Neufert-Hochhaus werden vor Beginn von Planungen ebenfälls konkrete
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lnteressenten gesucht. Ziel ist es, die NachnuEungsstrategie und die

Nachnutzungsiröglichkeiten weiter auszuloten bzw auszuarbeiten'
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